

La Sierra de San Pedro
huellas y vivencias



La Sierra de San Pedro

huellas y vivencias

JUNTA DE EXTREMADURA
Consejería de Industria, Energía y Medio Ambiente

2009

© **JUNTA DE EXTREMADURA**

Consejería de Industria, Energía
y Medio Ambiente

COORDINACIÓN GENERAL

CIPRIANO HURTADO MANZANO

COORDINACIÓN DE TEXTOS

SANTIAGO CORCHETE GONZALO
PEDRO MUÑOZ BARCO

COORDINACIÓN FOTOGRÁFICA

JUAN PABLO PRIETO CLEMENTE
JOAQUÍN DÁVALOS MÉNDEZ

CONSEJO EDITORIAL

PEDRO MUÑOZ BARCO
CIPRIANO HURTADO MANZANO
SANTIAGO CORCHETE GONZALO
JUAN PABLO PRIETO CLEMENTE

EDITA

JUNTA DE EXTREMADURA

DISEÑO, FOTOMECÁNICA E IMPRESIÓN

INDUGRAFIC, S.L. (BADAJOZ)

DEPÓSITO LEGAL

BA-678-2009

I.S.B.N.

978-84-606-4910-6

FOTOGRAFÍA PORTADA

CASTILLO DE AZAGALA (VÍCTOR M. PIZARRO)

Programa de Desarrollo Rural FEADER Extremadura 2007-2013
Eje 3 "Calidad de vida en las zonas rurales y diversificación de la economía rural"
Medida 323 "Conservación y Mejora del Patrimonio rural"
Tasa de cofinanciación: 75%

Agradecimientos



Este libro es fruto de la colaboración de personas, asociaciones, colectivos y entidades que, de forma entusiasta, se ofrecieron para participar en el proyecto. A todos ellos mi más sincera gratitud.

De manera especial quisiera agradecer a Santiago Corchete su dedicación desinteresada, el tiempo regalado, su sapiencia y su crítica constructiva para que el libro ofreciera a los lectores la garantía de calidad exigida. De igual forma a Juan Pablo Prieto, que ha sido mi guía permanente en la elaboración del libro. Sin estas dos personas hubiera sido muy difícil llevar a cabo esta ilusionante tarea.

Mi agradecimiento al Servicio de Conservación de la Naturaleza de la Junta de Extremadura, en las personas de Pedro Muñoz y Joaquín Dávalos, que aportaron su experiencia y contribuyeron de manera eficaz a sacar adelante esta obra.

Gratitud a Guillermo Crespo, Director General de Medio Natural, por la acogida favorable que mostró cuando le propuse la idea; decisión ratificada por el Consejero de Industria, Energía y Medio Ambiente, José Luis Navarro que, además de no poner ninguna traba, apoyó de forma incondicional el proyecto.

Al grupo de fotógrafos que respondieron a la invitación y que, con sus aportaciones, han enriquecido de forma notable las páginas del texto.

A los autores de los diversos capítulos que, sin pedir nada a cambio, captaron rápidamente la idea, y con prontitud y sabiduría supieron plasmar sus conocimientos sobre la Sierra.

Finalmente, agradecer al Presidente de la Junta de Extremadura, Guillermo Fernández Vara, haber aceptado prologar el libro, y su apuesta decidida por la protección de los espacios naturales de Extremadura.

Además de divulgar, ojalá que este libro sirva para poder conservar los valores de un espacio tan privilegiado como la Sierra de San Pedro.

Cipriano Hurtado Manzano

índice

<i>Prólogo</i>	11	GUILLERMO FERNÁNDEZ VARA
<i>Viajando desde el recuerdo</i>	13	MIGUEL DELIBES DE CASTRO
EL TERRITORIO		
<i>Los espacios naturales</i>	19	CIPRIANO HURTADO MANZANO
<i>Paisaje integrado y diverso</i>	29	MARÍA JESÚS PALACIOS GONZÁLEZ
<i>El agua: su presencia</i>	37	EDUARDO ALVARADO CORRALES
<i>El suelo: soporte de la biodiversidad</i>	53	PEDRO MUÑOZ BARCO · EDUARDO REBOLLADA CASADO
HABITANTES DEL BOSQUE. FLORA		
<i>Vegetación</i>	67	JOSÉ L. PÉREZ CHISCANO
<i>El monte mediterráneo</i>	73	SARA RINCÓN HÉRCULES
<i>La dehesa</i>	81	FRANCISCO M. ^a VÁZQUEZ PARDO
<i>El alcornoque</i>	89	GREGORIO MONTERO GONZÁLEZ · EDUARDO LÓPEZ SENESPLADA
<i>La seca</i>	101	JOSÉ LUIS DEL POZO BARRÓN
<i>Hongos</i>	115	FERNANDO DURÁN OLIVA
<i>Bosques de ribera</i>	123	ÁNGEL SÁNCHEZ GARCÍA
<i>Endemismos. Singularidades</i>	129	SOLEDAD RAMOS MAQUEDA · MARÍA GUTIÉRREZ ESTEBAN

HABITANTES DEL BOSQUE. FAUNA

<i>Pluralidad faunística</i>	141	ANTONIO GENTIL CABRILLA
<i>Peces</i>	155	RICARDO MORÁN LÓPEZ
<i>Reptiles y anfibios</i>	165	JUAN PABLO PRIETO CLEMENTE
<i>Murciélagos</i>	175	GODFRIED SCHEUR · ANA I. CORDERO GONZÁLEZ
<i>El águila imperial</i>	185	JAVIER CALDERA DOMÍNGUEZ
<i>El buitre negro</i>	193	EMILIO COSTILLO BORREGO · JUAN MANUEL SÁNCHEZ GUZMÁN · CASIMIRO CORBACHO AMADO
<i>El ciervo</i>	201	JUAN CARRANZA ALMANSA
<i>La paloma torcaz</i>	215	DANIEL PUERTA SERRANO · JOSÉ M.ª FERNÁNDEZ GARCÍA
<i>El lobo</i>	225	FRANCISCO GRAGERA DÍAZ

LA ACCIÓN DEL HOMBRE

<i>La historia</i>	237	RICARDO SOSA CASTAÑO
<i>Manifestaciones artísticas</i>	255	FRANCISCO SÁNCHEZ LOMBA
<i>El folklore</i>	269	EMILIO GONZÁLEZ BARROSO
<i>Pobladores de la Sierra. La Raya</i>	275	JUAN JOSÉ VIOLA CARDOSO
<i>Sierra de San Pedro. Sierra de São Mamede</i>	289	NUNO SEQUEIRA
<i>Usos y costumbres tradicionales</i>	297	ANDRÉS SÁNCHEZ GARCÍA
<i>El corcho y el carbón vegetal</i>	303	RAMÓN SANTIAGO BELTRÁN
<i>La montería</i>	313	ALONSO ÁLVAREZ DE TOLEDO Y URQUIJO
<i>La trashumancia</i>	321	JESÚS GARZÓN HEYDT
<i>Vivencias de un agente forestal</i>	333	ANTONIO GUTIÉRREZ SÁNCHEZ
<i>Turismo en la Sierra de San Pedro</i>	343	ASOCIACIÓN DE DESARROLLO SIERRA SAN PEDRO-LOS BALDÍOS
<i>Un paisaje aposemático</i>	351	JOAQUÍN ARAUJO PONCIANO
<i>Serranía de luz</i>	357	SANTIAGO CORCHETE GONZALO



Guillermo Fernández Vara

Presidente de la Junta de Extremadura

En la naturaleza nada se crea ni se destruye, sólo se transforma; este principio puede ilustrar la realidad tangible de un entorno geográfico extremeño que pasa por ser el mayor reducto de bosque y matorral mediterráneo y a la vez el mayor de los espacios Protegidos de Extremadura. Ese enclave es objeto de una ambiciosa tarea a mitad de camino entre la erudición y el enciclopedismo, lacada a su vez de un manierismo exquisito que permite conjugar en un proyecto colectivo de prestigiosos expertos en todos los aspectos y materias que confluyen en el medio, para aportar una visión nítida, clara y próxima de una parte de Extremadura que bien merece el esfuerzo de ser conocida más en profundidad.

Dicen que el mundo está lleno de buenas máximas, sólo falta aplicarlas, y en la Sierra de San Pedro el impacto de la acción humana sobre su ecosistema, desde los albores de la historia, ha dejado su impronta indeleble en todos los aspectos, sean éstos ambientales, sociales, artísticos, ornamentales, monumentales, económicos, etc.

La publicación que la Dirección General del Medio Natural de la Junta de Extremadura ofrece al conocimiento general, coordinada por el Presidente de la Junta Rectora de la Zona de Interés Regional (Z.I.R.) “Sierra de San Pedro”, Cipriano Hurtado Manzano, va a permitir visualizar una realidad sobrevenida que, deteniéndose en una multiplicidad de facetas, de detalles, de paisajes, de un paisanaje, de una historia convulsa por las guerras fronterizas entre España y Portugal, de las mudanzas sociales, de una fauna y una flora única, de unos equilibrios y de unas asimetrías que han mudado a lo largo del tiempo y han superado viejos atavismos que condicionaron la vida de los ciudadanos, que pasaron de ser súbditos a ciudadanos en un largo y doloroso proceso de emancipación y revolución social que hizo compartir a españoles y portugueses situaciones graves de exclusión social y compartir miseria en economías de subsistencia que

hicieron, antes que llegaran los tiempos actuales de buen entendimiento peninsular, a una complicidad mutua e hicieron transparentes unas fronteras que se permeabilizaron antes de que políticamente fueran transitables en plano de igualdad de derechos y obligaciones.

Siempre fue un error poner vallas al campo en un entorno que engloba las dos provincias extremeñas y el Alto Alentejo, porque la fauna, la flora, el paisaje y la cultura común parten de una base ineludible y tangible de un espacio geográfico que tiene un tronco común, porque la Sierra de San Pedro y la Sierra de San Mamede son parte del mismo sistema orográfico y al igual que todo se compartió, se comparte y deberá compartirse.

Pienso que esta obra será un elemento que ayudará mucho a definir y articular en cooperación mutua estrategias de desarrollo capaces de combinar el crecimiento de población, el cuidado de los ecosistemas, la tecnología y el acceso controlado a los recursos.

Las cuestiones ambientales se encuentran íntimamente ligadas al desarrollo. A lo largo de la historia los ecosistemas han sido trabajados para obtener de ellos alimentos, materiales, recursos energéticos, etc. Pero con el paso del tiempo debemos evitar que esa actividad se transforme en una explotación intensiva y dé lugar a la degradación o, en un futuro, si no se ponen los medios, la destrucción del medio ambiente.

El desarrollo nunca debe estar reñido con la protección, y el cuidado de nuestro entorno debe asegurar que se busque la armonía entre crecimiento y sostenibilidad. Luchar por ella es tarea de todos nosotros. Hoy estamos a tiempo.

Mi felicitación a todos los que van a poner este instrumento al servicio de la ciudadanía para hacer realidad esa filosofía. ●